

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 42 (2005)  
**Heft:** 1652

**Artikel:** Pression renforcée sur les paysans suisses  
**Autor:** Tille, Albert  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1013588>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Pression renforcée sur les paysans suisses

**Malgré de douloureuses réformes, les paysans suisses restent les plus protégés du monde. Les pressions pour une ouverture des marchés agricoles iront grandissantes, notamment de la part du tiers monde, estiment l'OCDE et la FAO.**

Les agriculteurs suisses tiennent 68% de leur revenu du soutien de l'Etat. C'est le record mondial absolu qu'ils partagent avec leurs collègues norvégiens. La position internationale de la Suisse n'a guère changé en dépit de la profonde réforme de sa politique agricole. C'est ce que met en évidence la classification établie conjointement par l'OCDE et la FAO sur l'évolution du soutien accordé aux paysans dans les différentes parties du monde, au cours des deux dernières décennies.

	1986	2004
Suisse	78%	68%
Norvège	71%	68%
Japon	61%	56%
UE	41%	33%
Mexique	28%	17%
Etats-Unis	22%	18%
Nouvelle-Zélande	11%	3%

L'effort de la Suisse n'est pas à négliger. L'OCDE constate notamment que le soutien au prix agricole a été réduit de moitié pour être remplacé par des aides directes essentiellement en fonction de la surface

des exploitations et l'effectif du bétail. Mais cette nouvelle stratégie n'a de loin pas éliminé les distorsions de concurrence avec l'étranger. Le soutien à la production de produits laitiers et de viande reste aussi massif qu'avant la réforme. Pas surprenant. Dans sa politique agricole, Berne a toujours accordé la priorité à l'élevage.

## Encore des efforts...

Les paiements directs sont surlordonnés au respect d'une production respectueuse de l'environnement. L'OCDE salue cette

évolution que l'on observe ailleurs et qui se renforcera. Mais les résultats concrets sont encore modestes. Les surfaces affectées à la culture biologique ont progressé de 7 % ; celles liées à la compensation écologique de 3 % seulement. Mais l'utilisation des pesticides contenant des nitrates et des phosphates n'a pas diminué. La Suisse peut mieux faire si elle entend promouvoir le label vert de ses produits agricoles pour favoriser leur exportation.

## ... et des sacrifices

La recherche de la qualité ne suffira pas. La pression à l'ouverture des marchés imposera de nouveaux sacrifices aux agriculteurs suisses. Les négociations en cours à l'OMC donnent la tendance : élimination à terme de toutes les aides à l'exportation et diminution de 20 % des soutiens internes. Et ce n'est qu'une étape. Dans leurs perspectives pour la prochaine décennie, l'OCDE et la FAO s'attendent à une notable amélioration du rendement des pays agricoles du tiers monde. La concurrence sera rude avec les pays riches pour conserver ou conquérir de nouveaux marchés. Elle portera essentiellement sur les produits de zone tempérée comme le sucre, les céréales et la viande bovine. Le pays le plus protégé du monde ne pourra pas s'en sortir indemne.

## Les comptes 2004 de Domaine Public

L'Assemblée générale des actionnaires de Domaine Public SA, présidée par Ruth Dreifuss, s'est réunie le 15 juin 2005. Elle a approuvé les comptes pour 2004 et donné décharge aux administrateurs à l'unanimité.

Dépenses	Recettes
Production du journal	65011
Promotion	4521
Salaires	90283
Charges sociales	14347
Locaux	5304
Frais financiers	591
Autres frais	23317
<b>Total dépenses</b>	<b>203 374</b>
<b>Résultat</b>	<b>- 8528</b>
Abonnements	192 845
Vente numéros spéciaux	24
Dons	1710
Produits financiers	267
<b>Total recettes</b>	<b>194 846</b>

L'Assemblée générale a également pris connaissance des démarches en cours pour la réalisation d'un nouveau site internet. La mise en ligne du site, prévue en automne, fera l'objet d'une campagne promotionnelle d'envergure.

*Perspectives agricoles de l'OCDE et de la FAO.  
Politique agricole des pays de l'OCDE.  
[www.oecd.org](http://www.oecd.org)*